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令和２年第１回臨時会提出案件の審議結果

令和２年第２回定例会提出案件の審議結果

令和２年１月20日開会の第1回臨時会では、議案１件（補正予

算）について審議しました。

【全員賛成で可決した案件】
【市提出議案】  

分類 議案番号 件　　　　名
審議
結果

概　　　　要

新
年
度
予
算

議第６号
令和２年度野洲市墓地公園事業
特別会計予算

可決
墓地公園管理費等
予算額　2,468万3千円

議第７号
令和２年度野洲市基幹水利施設管理
事業特別会計予算

可決
基幹水利施設、石部頭首工維持管理費等
予算額　2,928万7千円

議第８号
令和２年度野洲市工業団地等整備
事業特別会計予算

可決
地域開発事業債償還等
予算額　7億5,038万7千円

議第９号 令和２年度野洲市水道事業会計予算 可決

収益的収入予算額 10億4,763万7千円
収益的支出予算額 9億9,853万8千円
資本的収入予算額 8億6,624万6千円
資本的支出予算額 10億7,178万2千円

議第10号
令和２年度野洲市下水道事業
会計予算

可決

収益的収入予算額 18億2,796万4千円
収益的支出予算額 17億5,861万3千円
資本的収入予算額 3億9,744万円
資本的支出予算額 10億1,932万2千円

補
正
予
算

議第12号
令和元年度野洲市一般会計補正予算

（第 12 号）
可決

4億6,536万5千円の減額
【歳入】法人市民税の減額及び固定資産税の増額ほか
【歳出】民間保育所に対する保育所運営委託料の決算見込み
による減額ほか

議第14号
令和元年度野洲市国民健康保険事業
特別会計補正予算（第３号）

可決

増減なし
【歳入】決算見込みによる一般被保険者保険税を減額ほか
【歳出】一般被保険者療養給付費の決算見込みによる増額ほ
か

議第15号
令和元年度野洲市後期高齢者医療
特別会計補正予算 ( 第３号 )

可決
1,208万3千円の増額

【歳入】後期高齢者医療保険料の決算見込みによる増額ほか
【歳出】保険料の増額ほか

　令和２年２月26日開会の第2回定例会では、議案54件（新年度予算10件、一般会計補正予算４件、

特別会計補正予算６件、条例の制定・改廃22件、その他９件、人事案件３件）、意見書３件について

審議しました。

【市提出議案】 （議員名は議席番号順）

分類 議案番号 件　　　　名
審議
結果

東
郷
克
己

山
﨑

長
谷
川
橋
坂
口
岩
井
津
村
矢
野
田
中
稲
垣
山
本
鈴
木
工
藤
野
並

東
郷
正
明

北
村
荒
川
立
入

補
正
予
算

議第1号

令和元年度野洲市病院事業会計補正予算
（第３号）
・ 市民病院整備工事の入札不調に伴い、実施設計修

正業務等を計上（54,000千円）

可決 ○ ○ ○ ○ ○ - ○ ○ ○ ● ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●

※ 議長（岩井 智惠子 議員）は表決に加わりません。但し、可否同数

の場合、議長が裁決します。

■賛否が分かれた案件　【○：賛成　●：賛成しない】
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分類 議案番号 件　　　　名
審議
結果

概　　　　要

補
正
予
算

議第16号
令和元年度野洲市介護保険事業
特別会計補正予算（第４号）

可決
1億6,037万2千円の減額

【歳入】保険給付費の増減に伴う国庫補助金の減額ほか
【歳出】サービス給付見込量の減少に伴う減額ほか

議第17号
令和元年度野洲市地域医療振興資金
貸付事業特別会計補正予算（第１号）

可決

1,796万4千円の増額
【歳入】医療法人社団御上会清算人による清算に伴う返還分
について増額

【歳出】歳入に伴う一般会計繰出金を増額

議第18号
令和元年度野洲市墓地公園事業
特別会計補正予算（第３号）

可決

10万円の増額
【歳入】合葬墓整備に伴い、合葬墓使用料を計上
【歳出】合葬墓使用料にかかる墓地公園整備基金積立金を計
上

議第19号
令和元年度野洲市基幹水利施設管理
事業特別会計補正予算（第１号）

可決
増減なし

【歳入】石部頭首工管理事業負担金の減額ほか
【歳出】財源更正

議第54号
令和元年度野洲市一般会計補正予算

（第 14 号）
可決

178万5千円の減額
【歳入】公立学校情報通信ネットワーク環境施設整備費補助
金を減額ほか

【歳出】校内通信ネットワーク整備事業費を減額ほか

議第55号
令和元年度野洲市一般会計補正予算

（第 15 号）
可決

繰越明許費　11事業（余熱利用施設整備運営事業、野洲特
定空家集合住宅解体工事ほか）

条　

例

議第20号 野洲市公文書の管理に関する条例 可決
公文書を適正に管理するために、市の責務及び基本的事項
等について定め、市民に説明する市の責務が全うされるよ
うにするための条例

議第21号
野洲市長等の損害賠償責任の一部
免責に関する条例

可決
地方公共団体の長や職員等がその職務を行うにつき善意で
かつ重大な過失がないとき、損害賠償責任について、限定
した額以上を免責するための条例

議第22号 野洲市商工業振興基本条例 可決
商工業の振興を推進し、地域経済の活性化及び市民生活の
向上を図ることを目的とした条例

議第23号
野洲市情報公開条例等の一部を改正
する条例

可決
「行政手続等における情報通信の技術の利用に関する法律」
の改正に伴う所要の改正

議第24号
野洲市印鑑条例の一部を改正する
条例

可決
印鑑登録証明書の交付申請について、印鑑登録者本人が窓
口において個人番号カードを提示して行うことができるた
め等の所要の改正

議第25号
野洲市監査委員条例の一部を改正
する条例

可決
「地方自治法等の一部を改正する法律」が施行されることに
伴う所要の改正

議第26号
野洲市附属機関設置条例の一部を
改正する条例

可決
永原御殿跡が国指定文化財史跡に指定されたことを受け、
野洲市永原御殿跡調査委員会の委員定数等の改正

議第27号
野洲市の非常勤の職員の公務災害補
償等に関する条例等の一部を改正す
る等の条例

可決
会計年度任用職員に対する給付について規定が整備された
ことに伴い、関連する条例について、所要の改正

議第28号
野洲市特別会計条例の一部を改正
する等の条例

可決

野洲病院を経営する医療法人社団御上会に対し、貸し付け
た合計９億円が、同法人の解散により一定の役割を終えた
ことから、野洲市地域医療振興資金貸付事業特別会計を削
除し、あわせて野洲市地域医療振興資金貸付条例を廃止

議第31号
野洲市手数料条例の一部を改正する
条例

可決
「行政手続における特定の個人を識別するための番号の利
用等に関する法律」の一部が改正されることに伴う所要の
改正

議第32号
野洲市墓地公園整備基金条例の一部
を改正する条例

可決
さくら墓園内合葬墓の供用を開始に伴い、従来整備に限定
していた基金の資金使途を管理資金としても使用できると
する所要の改正

議第33号
野洲市ふれあい教育相談センター
条例の一部を改正する条例

可決
不登校児童生徒が社会的に自立する力をつけ、学校復帰に
つなげるため、家庭訪問型学習支援を実施する等の所要の
改正

議第34号
野洲市まちづくり基本条例の一部を
改正する条例

可決
見直し時期が到来したことから野洲市まちづくり基本条例
推進委員会へ諮問し答申を受け、パブリックコメントの意
見を基に行う所要の改正

【市提出議案】  
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分類 議案番号 件　　　　名
審議
結果

概　　　　要

条　

例

議第35号
野洲市福祉医療費助成条例の一部を
改正する条例

可決
子育て世帯への経済的支援及び子どもの保健の向上を図る
ことを目的に、医療費助成の対象者を拡大するための所要
の改正

議第36号
野洲市こどもの家条例の一部を改正
する条例

可決
利用定員の超過に伴い、令和元年度に増築工事を行った篠
原こどもの家について、施設の追加等の所要の改正

議第38号
野洲市みどりの基本条例の一部を改
正する条例

可決
みどりの基本計画の策定にあたり、検討委員会の構成員内
訳を変更するための所要の改正

議第39号
野洲市地域ふれあい公園条例の一部
を改正する条例

可決
開発行為に伴い帰属を受けた公園（流公園：野洲市小南）を
追加するための所要の改正

議第40号
野洲市営住宅条例の一部を改正する
条例

可決
民法改正に伴い法定利率が改正されることから、準用して
いる住宅の明渡請求の利息の規定における所要の改正

そ
の
他

議第43号
指定管理者の指定につき議決を求め
ることについて（野洲市余熱利用施
設）

可決
指定管理者
野洲すいむ８ＮＥＸＴ－ＰＦＩ株式会社

議第44号
指定管理者の指定につき議決を求め
ることについて（野洲市農村環境改
善センター）

可決
指定管理者
野洲すいむ８ＮＥＸＴ－ＰＦＩ株式会社

議第45号
相互救済事業の委託につき議会の議
決を求めることについて

可決
市営住宅、改良住宅の災害等による財産の損害に対する相
互救済事業を委託する
委託先　公益社団法人　全国公営住宅火災共済機構

議第46号

滋賀県市町村職員退職手当組合を組
織する地方公共団体数の減少及び滋
賀県市町村職員退職手当組合規約の
変更について

可決
滋賀県市町村交通災害共済組合が令和２年３月31日を
もって解散し脱退することにより同退職手当組合規約を改
正

議第47号 市道路線の認定及び廃止について 可決
認定路線　二ノ坪線ほか５路線
廃止路線　穴田12号線ほか１路線

議第48号
新市まちづくり計画（市町村建設計
画）の変更について

可決
合併特例債の発行可能期間が５年間延長されたことを受
け、新市まちづくり計画（市町村建設計画）を変更する

議第50号
第二期野洲市子ども・子育て支援事
業計画の策定について

可決
就学前の教育・保育及び地域子ども・子育て支援事業の提
供体制の確保等

人
事
案
件

議第52号
人権擁護委員の推薦につき議会の意
見を求めることについて

適任
佐藤裕子氏

（令和２年７月１日から令和５年６月30日まで）

議第53号
人権擁護委員の推薦につき議会の意
見を求めることについて

適任
大岡とし美氏

（令和２年７月１日から令和５年６月30日まで）

【市提出議案】  

【賛否が分かれた案件　○：賛成　●：賛成しない】

※議長（岩井 智惠子 議員）は表決に加わりません。但し、可否同数の場合、議長が裁決します。

【市提出議案】 （議員名は議席番号順） 

分類
議案
番号

件　　　　名

概　　　　要

審議
結果

東
郷
克
己

山
﨑

長
谷
川
橋
坂
口
岩
井
津
村
矢
野
田
中
稲
垣
山
本
鈴
木
工
藤
野
並

東
郷
正
明

北
村
荒
川
立
入

新
年
度
予
算

議第２号 令和２年度野洲市一般会計予算
予算額　227億6千万円 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●

議第３号 令和２年度野洲市国民健康保険事業特別会計予算
予算額　49億778万8千円 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ○ ○ ○

議第４号 令和２年度野洲市後期高齢者医療特別会計予算
予算額　6億4,863万6千円 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ○ ○ ○

議第５号 令和２年度野洲市介護保険事業特別会計予算
予算額　42億6,310万8千円 可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ○ ○ ○

議第11号

令和２年度野洲市病院事業会計予算
収益的収入予算額　30億5千万円
収益的支出予算額　30億5千万円
資本的収入予算額　2億7,793万7千円
資本的支出予算額　2億7,793万7千円

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●
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【市提出議案】  

分類
議案
番号

件　　　　名

概　　　　要

審議
結果

東
郷
克
己

山
﨑

長
谷
川
橋
坂
口
岩
井
津
村
矢
野
田
中
稲
垣
山
本
鈴
木
工
藤
野
並

東
郷
正
明

北
村
荒
川
立
入

補
正
予
算

議第13号

令和元年度野洲市一般会計補正予算（第13号）
146万円の増額

【歳入】地域医療振興資金貸付事業特別会計から
の繰入金を増額ほか

【歳出】損害賠償請求事件に係る訴訟事務委託料
の計上

可決 ○ ○ ● ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ● ● ●

条　

例

議第29号
野洲市国民健康保険税条例の一部を改正する条例
令和２年度から国民健康保険税率を改定しようと
することに伴う所要の改正

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ○ ○ ○

議第30

野洲市使用料条例の一部を改正する条例
野洲市余熱利用施設整備に伴い野洲市総合体
育館トレーニング室の運営を見直すことによる
所要の改正

可決 ○ ○ ● ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ● ● ●

議第37号
野洲市余熱利用施設条例の一部を改正する条例
野洲市余熱利用施設の所管を教育委員会とし、
また利用料金の上限を定めるための所要の改正

可決 ○ ○ ● ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ● ● ●

議第41号

野洲市病院事業の設置等に関する条例の一部を
改正する条例
病院事業管理者について、令和元年度中は市長
が権限を有するものとしていたが、令和２年度
以降も権限を有するものとするため等の所要の
改正

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●

そ
の
他

議第42号
訴えの提起について
損害賠償を求める訴訟を提起する
被告　医療法人社団御上会　清算人ほか1名

可決 ○ ○ ● ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ● ● ● ● ● ●

議第49号

事業契約の変更について（野洲市余熱利用施設
整備運営事業）
野洲市余熱利用施設整備運営事業において、建
設物価変動にかかる増額等の契約金額を変更

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●

人
事
案
件

議第51号

野洲市監査委員の選任につき議会の同意を求め
ることについて
橋　俊明氏（議会選出：令和２年２月２６日から令
和３年10月31日まで）

同意 ○ ○ ○ ― ○ ― ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●

橋議員は、地方自治法の規定により、議第５１号の表決に加わりません。

稲垣議員は、野洲市議会会議規則第２条の規定（会議の欠席）に基づき欠席されました。

【議員提出議案】 （議員名は議席番号順） 

分類
議案
番号

件　　　　名
審議
結果

東
郷
克
己

山
﨑

長
谷
川
橋
坂
口
岩
井
津
村
矢
野
田
中
稲
垣
山
本
鈴
木
工
藤
野
並

東
郷
正
明

北
村
荒
川
立
入

意
見
書

1 自家増殖を原則禁止とする種苗法改正の取りや
めを求める意見書（案）

可決 ○ ○ ○ ○ ○ ― ● ● ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●

2 カジノ汚職の徹底解明、カジノ解禁の廃止を求
める意見書（案）

否決 ● ● ● ● ● ― ● ● ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ● ● ●

3
「全世代型社会保障検討会議」の中間報告を見直
し、社会保障制度の抜本的な拡充を求める意見
書（案）

否決 ● ● ● ● ● ― ● ● ○ ／ ● ● ○ ○ ○ ● ● ●

稲垣議員は、野洲市議会会議規則第２条の規定（会議の欠席）に基づき欠席されました。
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監査委員が選任されました
令和元年12月３日から欠員であった野洲市監査委員（議会選出）は、

橋俊明議員が選任されました。

任期は、令和２年２月26日から令和３年10月31日までです。



◎ 新型コロナウイルス感染症対策について

　  対策本部が２回に亘り開かれた内容は、最大限

の緊急課題にも関わらず、具体的内容が記載されて

いない。危機管理課では感染症対策についてどのよ

うな方針があったのか。

　  感染状況が日々変化していく中、感染症対策本部

会議で今後の対応協議を行っている。市民への注意

喚起等の更なる徹底を図るとともに、イベント等の

自粛要請を決定した。

　  災害時対応用に備品の備蓄があるが、マスクが

入手できないことで、備蓄数全てでなく、依頼があ

れば分けてもらえるのか。

　  マスクの備蓄は約８万５千枚。緊急時に備えての

ものであり、現在のところ、配布する予定は無い。

状況を見て検討は必要との認識はある。

　  中主地区でスクールバス２台を是非運行続ける

ことで、子供さんも、保護者の方も助かるので出し

て頂きたい。

　  バスについてのご要望は分かる。動かしたいと

思っているが、いろいろな調整・対応があって、でき

るだけ可能な範囲でと思っている。

　  他の自治体で感染症の影響を受け、産業界や企

業に深刻な影響が出ている。市内でもお客が減少し

たとの声が出ており、本市でも支援策を検討すべき

である。

　  独自施策としてセーフティーネット補償の利子

補給制度を設けている。資金繰り制度が重要で、市民

からの問い合わせもあり、銀行の方もきておられる。

問

答

問

答

問

答

問

答

◎ 特別地方債について

　  政府は防災分野で、河川氾濫防止のため、川底

の土砂を取り除く事業を特別地方債対象と、新しく

創設、900億円予算化された。本市として氾濫防止

に是非利用すべきである。

　  本市においても、河川氾濫防止対策に有効である

と考えている。担当課で調整を図りながら、利用化す

る方向で考えたい。

◎ 年金制度について

　  マクロ経済スライドにより年金のみで生活され

ている方は、下がり続ける年金で生活が圧迫され、

悲鳴が上がっている。自治体からも、制度を廃止し

て、減らない年金の実現を政府に要請すべきである。

　  マクロ経済スライドはやむを得ないと考えてい

る。市として政府に提案するというものでなく、市長

会等を通じて提案の中に盛り込むことはある。

◎ 憲法９条改憲について

　  ９条改憲は国民の大多数が望まず、ましてや、

憲法を守るべき総理大臣が改憲提案すること自体、

憲法違反であり、戦争ができる国づくりを許すこと

はできません。平和な日本を引継ぐ責任が私たちに

あります。憲法９条改憲に反対することを宣言すべ

きと考える。

　  憲法改正について市から行動を起こす、発言すべ

きということだが、いつも申し上げているように、市

町は自治体であり、政党でも運動体でもないので、そ

れはいたしかねる。

◎ 野洲市民病院について

　  現在85億円を超えない範囲で、病院機能は低下

させず次の入札に向け設計見直しが進められている

が、改めて市長の思いと決意を伺う。

　  医大と連携しながら、医師の確保、恒常的に看護

師、専門職も確保する形で、現病院とあわせて医療の

確保を進めていく。

問

答

問

答

問

答

問

答

代表質問の掲載内容は、主な質問、答弁の概要のみです。　

詳細は、市議会のホームページの会議録またはインターネット録画中継をご覧ください。

また、会議録は市役所情報公開コーナー、図書館、各コミセン等で閲覧できます。

公職選挙法メモ 議員や候補者が、選挙区内にある者に対して寄附をすることは禁じられています。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

日本共産党野洲市議会議員団

工
く

　藤
どう

　義
よし

　明
あき

代表質問
映像配信は
こちらから
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◎ 施政方針、教育方針について

・施政方針について

　  市民と行政共につくるまちということだが、こ

うした会議、議論に参加するメンバーが固定化され

てきているのではないか。また、女性や若い世代の

参加への配慮はしているのか。

　  市民の方への声掛けも含め、排除のつもりはなく、

むしろ多様な方に参加していただきたいというつも

りで最大限の努力をしている。

　  会議の中の環境というのも進化させていかない

といけない。目的に合致した議論が行われているか

も含め、改善の意識づけをしているか。

　  明確に課題が共有化されているかどうか。説明す

るだけではだめで、問いかけや、メリットとデメリッ

トなど選択肢を示して会議を活発化するというのは

大事だと思っている。

・教育方針について

　  麹
こうじ

町
まち

中学校のように、教育において、トライ＆

エラーを繰り返せるような環境が大事であるが、学

校単位での独自の取り組みというのはどのぐらいま

で認められるのか。

　  文部科学省が示している学習指導要領に沿って

いれば、学校が色々工夫し取り組むことは可能なの

で、本市でもいろんなことにどんどんチャレンジを

して頂きたい。麹町中学校も学習指導要領を逸脱し

たことをやっているのではなく、その範囲内なので、

本市でもできないことはないと考えている。いろん

なやり方があると思うので、各学校の特性に合わせ

て、どんどんやって頂けたらと考えている。

問

答

問

答

問

答

◎ 野洲市の人財について

　  野洲市において、意欲のある団体や企業、市民

から協働や協力したいというプロジェクトの提案や

相談の受付窓口が明確でなはないと思うが、方針は

どうか。

　  市民活動、あるいは市民との連携した協働の取り

組みの窓口があるかどうかだが、まずは市民活動支

援センターがあるが、窓口が１つあればいいという

ものではなく、様々な事業や業務の中で市民の取り

組みと接点があれば、そこからも取り組みが実現で

きるのが一番理想的。

　  コンサルに対する話を聞いたり、調べたりする

と、コンサルからはそれなりのものは出てくるとは

思うが、市では少々不格好でもやはり現場を重視し

てやるのが良いと思うがどうか。

　  コピーペーストのようなコンサルタントは一切

使わない。ただ、やはり一定の形を整える、シミュ

レーションをする、あるいは物理的な作業など、やは

りアウトソーシングせざるを得ないので、必要最小

限使っているわけで、一般的に思われているほど、何

でもコンサルに丸投げはしていない。また市職員が

持っているネットワークや市民が持っておられる

ネットワークをベースにしながら計画づくりに取り

組んでおり、さらには日本でそれなりのノウハウと

情報を持っておられる専門家に依頼して、委員に

なってもらってやっている。

◎ 議会事務局の位置づけについて

　  議会事務局の人事に対して議長の意向は確認し

ているのか。

　  議会事務局専用で職員採用していないので、市の

人事の構成、異動の中でやっている。それなりの情報

交換、確認をした上でやっていて、いきなり誰をどこ

へということはない。

　  任命権者は議長だが評価や人事はどのような位

置づけか。

　  まず一元的な評価は議会の中で議長がトップで

評価ということ。ただ、市の採用した職員としての責

任の評価は市の人事システムでやっている。そのな

かで情報を交換し、反映することはできる。

問

答

問

答

問

答

問

答

公職選挙法メモ 議員や候補者が、花輪、香典、祝儀などを出してはいけません。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

保守協商

田
た

　中
なか

　陽
よう

　介
すけ

代表質問
映像配信は
こちらから
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◎ 共生社会の実現に向けて

　  施政方針の「人とひとが支え合う安心なまち」で

は、2021年度を初年度とする第３期野洲市地域福

祉計画を策定すると共に、障がい者福祉施策を総合

的かつ計画的に推進するため、障がい者基本計画を

策定すると述べられている。障がい児・者が地域社

会で暮らすことが当たり前のこととして実現したの

は、今までに多くの人たちの取り組みがあったから

である。

　しかし、それを真っ向から否定する事件が2016

年に起こった。相模原障害者施設殺傷事件である。

これは、2016年７月26日未明に、神奈川県相模原

市の知的障害者施設津久井やまゆり園で発生した大

量殺人事件である。元施設職員の男が施設に侵入し、

刃物で入所者19人を刺殺して、入居者、職員26人

に重軽傷を負わせた悲惨な事件であった。この事件

をどう受け止めているか。

　  今後、このような悲惨な事件を発生させないため

には、障がいを持っている方々への偏見をなくすと

共に、障がい者への理解をさらに進めていくことが

大事であると共に、生命及び人権の尊重を深めるた

めの一層の取り組みが不可欠だと考える。

　  障害者差別解消法のより積極的な周知について。

　  制度の周知も必要だが、まずは市役所のさまざま

なサービスの中で、そこをきめ細かく差別がないよ

うな形にする。

　  第３期野洲市地域福祉計画及び障がい者基本計

画の策定で、特にここに力を入れたいというふうに

考えているような分野等があるか。

　  地域のことと最先端の専門的な要素も組み合わ

せた計画に仕上げていきたいと考えている。

問

答

問

答

問

答

◎ 教育方針について

　  不登校児童生徒への支援として行われる家庭訪

問型学習支援体制を築いての具体的な内容について。

　  家庭訪問型学習支援事業は、学校には登校できず、

また、市の行っている適応指導教室にも来られない

深刻な不登校小中学生の学校復帰・社会的自立につ

なげるため、ベテラン指導員が家庭に出向いて支援

を行うことを計画している。

　具体的には、教員免許をもつ訪問教育指導員がペ

アで児童生徒宅を訪問し、学校復帰・社会的自立に向

けてのきっかけづくりをまず目的にして、学習や生

活改善、あるいは教育相談等、さまざまな支援を行っ

ていく予定で、保護者も含んでいる。

　支援の時間と回数は、１人１回、おおむね３時間以

内と考えており、週１回の訪問を原則として、それを

学校の出席日数にカウントしたいと考えている。

　  道徳教育と人権教育のちがいは。また仲間づく

りは教職員の仲間づくりも含めてか。

　  畏
い

怖
ふ

の念とか、国を愛する心、この２つは道徳教

育特有のもの。道徳教育の中心は心の持ちようとい

うふうに捉えている。

　一方、人権教育は、差別やいじめとかに対して、今

ある社会の仕組みをつくり変えていくことが人権教

育のねらいと考えている。

　チームとしての学校が子どもたちを指導していく

という大枠の仲間づくりは大事だと捉えている。

　  児童生徒のいじめや不登校、教職員の不祥事や

体罰問題などについて、初期対応や組織対応につい

て、マニュアルがあると思うが、改訂はなされるのか。

　  野洲市いじめ防止基本方針を11月に改定。不登

校や問題行動は、県の学校教育の指針で、初期対応と

か組織対応について確認し都度対応。教職員の不祥

事とか体罰防止は、県の体罰防止対策マニュアルに

基づいて毎年研修を行っている。

問

答

問

答

問

答

公職選挙法メモ 議員や候補者が、年賀状等のあいさつ状を出すことは禁じられています。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

みらい野洲

山
やま

　本
もと

　　　剛
つよし

代表質問
映像配信は
こちらから
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◎令和元年度補正予算案　令和２年度予算案

　施政方針について

　  野洲市のSDGｓについての取り組みは。

（SDGｓとは：持続可能な開発目標の略称であり

2015年9月に国連で開かれたサミットの中で世界の

リーダーによって決められた、国際社会共通の目標。）

　  市が取り組んでおります基本的な考え方、伸びよ

うとする市民や企業への成長の支援、そして困難な

状況にある市民、企業への自立支援、そして秩序と安

全を守るまちづくりという基本に立って、市の総合

計画あるいは環境、福祉の諸計画に基づいてさまざ

まな事業、サービス提供を行っている。

　  防災・減災について本市の取り組みは、2020年

度は防災・減災・国土強靱化のための３カ年緊急対

策が最終年度を迎えますが、防災・減災対策は３年

間で終わるものでありません。このインフラの老朽

化対策を含めまして、2021年度以降の拡充と継続

が必要と考えるが見解は。

　  本市では昨年12月に、人命を守り、経済社会への

被害が致命的なものにならず、迅速に回復するとい

うことを目的として、国土強靱化地域計画を既に策

定して、これによって国からの財政支援を含めなが

ら、一層の地域の強靱化に取り組んでいく。

　  脱炭素化に向けた取り組みは。

　  第２次野洲市環境基本計画に掲げて循環型社会・

低炭素社会づくりに沿い、メガソーラーを市の市有

地に設置し、民間でもおおきな規模で今取り組んで

いる。

　また公共施設、街路灯のLED化、来年度も一段の取

り組みを進める。

　  農水産業活性化について伺う。

　  ご指摘の中小規模の農業者、これまでの国の農政

では、大規模化一辺倒であった。

　ようやく中小規模の農業者への施策が出てきた。

兼業も含めて、中小規模は大事であり、さまざまな社

会状況、経済状況の変化に的確に対応できるよう重

要な分野であり、国の施策も活用し市の農業基本計

画の中で取り組みを一層支援していく。

問

答

問

答

問
答

問
答

　「人・農地プラン」の実質化に向けては、国の制度の

見直しが行われているので、アンケートを実施し、新

しい方向付けをしていく。

　  ３期12年の山仲市長の実績と、また反省点、さ

らには４期目への挑戦と意気込みを伺う。

　  妓王井川あるいは河川の治水、日野川もまだまだ

課題が残っている。

　先般も中主中学校のまちづくりの提案のなかで、

代表が来て、「公園の希望が多くあり」広々した公園

を財源の見通しがつき、野洲市都市公園があるとい

う公園整備等、市民病院の健全経営と駅前に一定の

ところまで見届けたいと考える。

　掲げていた「楽しさ、まちのにぎわい」を取り組め

ていないということもあるので、景観、文化、そして

福祉、教育の一層の充実を目指して挑戦をしたいと

思う。

◎ 教育方針について

　  子どもたちの成長に欠かせない受け皿になる地

域連携の取り組みについて。

　  具体的には、はつらつ野洲っ子育成フォーラム

や愛の声かけ運動などの取り組みや、定期的な学校・

幼稚園・保育園との合同の会議、あるいは合同研修

会など、青少年の健全育成に関わるさまざまな取り

組みを進めている。

　  学校・園の重大ないじめ対策について

　  学校ごとの具体例を挙げ研修も全校で実施をし

た。夏季休業中には、教職員の初期対応や組織対応に

ついての研修も行っている。11月に、野洲市いじめ防

止基本方針を改定し、児童生徒が３日連続欠席した

ら家庭訪問、５日の欠席で、その分析や対策を話し合

うケース検討会議を行うこととし、欠席理由にいじ

めが隠されていないか検討し、初期対応の遅れるこ

とのないように取り組む。

　  不登校問題について現状と今後の取り組み。

　  不登校は依然多い現状にあり、その理由はさまざ

まだが、不登校児童生徒の別室対応とか、あるいは放

課後対応、家庭訪問等を行い、学校では支援を続けて

きた。また、スクールカウンセラーやスクールソー

シャルワーカーなど、専門職の方にも関わってもら

い、関係機関とも連携しながら支援に取り組んでき

て、今後もそうした連携を強化すると共に、新たな不

登校生を増やさないように、初期対応の段階から力

を入れていく。

問

答

問

答

問
答

問
答

公職選挙法メモ 議員や候補者が、有料のあいさつ広告を出すことは禁じられています。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

公明党

矢
や

　野
の

　隆
たか

　行
ゆき

代表質問
映像配信は
こちらから
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公職選挙法メモ 議員や有権者が、威迫してあるいは政治家を陥れる目的で寄附を求めてはいけません。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

教育、医療、まちづくりは将来を左右する骨格。大き

く3点を伺う。

◎ 教育について

　  「自ら考える」重要性 自分で考える事が大切だが、

現代は没思考になりがち。考える力を付ける工夫、

さらに伝える力、理解力をつける工夫について問う。

　  一人で考え、次に二人、さらに班で話し合う時間

を持っている。段階的に話し合うことで考える環境

を作り、考える楽しさや考え理解する力を得られて

いる。

　  深く考えるためには「考えよう」では不十分。肯

定的に「なぜそう考えたか」と考えを掘り下げる問い

かけが重要。見解は。

　  子供達の意見をどう生かし、発展させるかが大切

で、思考を深める言葉が重要と認識、意識している。

　  家庭訪問型支援 不登校は大人の引きこもりにも

つながる重要課題で訪問にあたっては十分な配慮が

必要。留意すべき点を問う。

　  対象となる家庭のご事情をチームで把握、支援策

を共有し訪問に臨む。子供、保護者に寄添う事をまず

心がけ、課題が見えれば各関係機関につなぎ、一緒に

対応する。

　  会えない状態の想定、訪問し続ける重要性認識は。

　  手紙など粘り強い対応を続ける。「その継続に支

えられた」との克服した方の話もあり、最重要点と認

識。

その他  教職員研修について等全５項目を質問

◎ 医療について

医療機関は地域の生命線。維持は市の役割。以下伺う。

　  病院・医療の目的 患者の幸福QOL向上が最優先

目標。患者最優先の病院に向け何が必要と認識して

いるか。

　  患者の人格尊重、安全上質な医療提供が基本。職

員の心技両面の向上、環境整備等総合的に取り組む。

　  言語化可視化 病院が何を目指すのか、職員や患

者、市民へ的確な伝達が重要。認識と取組を問う。

問

答

問

答

問

答

問
答

問

答

問

　  理念方針の理解は基本と認識。院内への掲示、HP

の活用など積極的に取り組んでいる。

　  過去弱かった点が見えてきた。患者最優先を実

践すれば信頼結果は付いてくる。そのためにも意識

改革が何より重要で現在の取組みをさらに強く進め

るべき。

　  ご指摘の志を共有し、医師看護師、事務部一丸で

取組み、患者や市民から信頼される病院を目指す。

その他  日常の健康管理、病院広報の全４項目質問

◎ まちづくりについて

人口は増え活力を維持するが高齢化率は合併時

16.25％からH30年は25.54％と高齢化が進む。住み

たい、住み続けたいまちづくりへのビジョンを問う。

　  今後の方針 国8バイパスと湖南幹線と幹線道建

設が進む。市街化区域拡大等まちづくりの方針を問

う。

　  街は安心と成長と幸せの実現を支える仕組み。

ハードに目が行くが、「人」が合わさって３つが実現

できる。ネックの道路、土地利用計画を引き続き改善

する。

　  「C地区」について 幹線道沿いながら開発頓挫、

今般一部が開発されるC地区の問題点、見通しを問う。

　  地権者同意など慎重に進めたが、不可解な現状。

部分的な建設が入り、展望は相当厳しい。

　  総合的な優先事項 教育、医療、まちづくりを問

うたが、それぞれ意欲的と評価している。今後の野

洲市を展望した方針及び広報戦略について伺う。

　  子育て等プラスの支援、困難な時も安心できる支

援両面をきめ細かく実施している。広報については、

先の病院も含め、関わる人の口コミこそ最大の広報

と考えている。利用者患者の評価はもちろん、職員自

身が職場に自信を持つ、これこそ最良と考えている。

その他  緊急体制について質問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

新誠会

東
とう

　郷
ごう

　克
かつ

　己
み

代表質問
映像配信は
こちらから

湖南幹線野洲川橋完成イメージ図
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公職選挙法メモ 議員や候補者が、金品で有権者に投票や取りまとめの依頼する行為は禁じられています。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

◎ 令和の時代子どもたちに必要な教育について

　  野洲市の不登校児の推移数を問う。

　  小学校は1.26%、中学校は4.06%、全国と比べる

とどちらも高い状況。

　  不登校児の学校に行けない理由は。

　  友達関係、学習への不安、集団でのいづらさ、親子

の関係性、家庭に係る原因等、幾つか重なる。

　  学校に行けない理由の問題点、課題等を問う。

　  学業不振、勉強がわからない、もう一つの問題は

家庭環境の不安定さもある。

　  居場所としての、フリースクールの見解を問う。

　  ドリームという適応指導教室がある。

　  今の時代に求められる教育とは。

　  学校やこれまでの常識に縛られずに、自ら自分の

将来を切り開いていく力を育てることが大事である。

　  読書時間が学力低下と連動している根拠を問う。

　  試験では、読み解く力が点数に大きく作用してい

ると考える。

　  学校の図書室を利活用して不登校児の居場所の

ひとつにはならないか。

　  図書室の機能は大きい、いろいろレイアウトをし

てそういう場にできたらと思う。

　  各学校の図書室は絶対的に本不足ではないか、

新古本も活用してはどうか。

　  公的予算では新刊を買うシステムしかない。別枠

の予算対応なら可能だと思う。

　  教室よりゆったりできる、リビングのような図

書室の内装、改革をDIYで提案したいが。

　  提案も含めて、できるものはどんどんやっていき

たいと思うので歓迎したい。

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

自民創政会

北
きた

　村
むら

　五
い す ず

十鈴

代表質問
映像配信は
こちらから

◎ 施政方針から、総合計画について

　  今後必ず訪れる野洲市の最大の課題は人口減少、

そのための施策を問う。

　  安心して子どもを産み育てられる環境作りであ

る。

　  ママたちから、小さな子どもたちの遊び場の要

望があるが、市が解体予定のふれあいセンターや総

合体育館のプール、どちらも立派な建物。本来の目

的では使えないが遊び場に利活用できないか。

　  不可能である。市民交流センターや駅前の商業交

流施設に、そういう機能を設定している。

　  地域の商工業が発展し、活力が生まれるまちとは。

　  観光について、野洲の場合魅力ある場所はあるが、

観光というところまでは、いわゆる磨けていない。

　  以前から、観光案内所の設置の要望が出ていた

と思うが。

　  今後駅前の交流施設内に考えている。

　  庭園都市空間の形成とは、目的の詳細、庭園と

いう造形美の定義、方向性を問う。

　  いろんな経緯はあるが、計画に記載されている文

言以上でも以下でもない。

　  温暖化対策への取り組みは。

　  25年間で、553件、2,047キロワット、年間で910

トンのCO2削減の実績がある。

　  自主財源確保に、ふるさと納税、企業版ふるさ

と納税の導入、検討等必要ではないか。

　  どちらも考えていない。

　  今後の市政一般についてビジョンを問う。

　  市民が発信しないとだめ。ご用聞きでは、これは

政治じゃない。まちというのは、市民の安心、成長、幸

せ実現のための仕組みであり、これまでどおり透明、

公平、公正、隠さない、ごまかさない、うそをつかない

ということで力強いまちづくりを皆さんと共に進め

ていきたいというビジョンを持っている。

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答

問

答
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公職選挙法メモ 18歳未満の者が、選挙運動をすることが出来ません。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

一般質問の掲載内容は、主な質問、答弁の概要のみです。　

詳細は、市議会のホームページの会議録またはインターネット録画中継をご覧ください。

また、会議録は市役所情報公開コーナー、図書館、各コミセン等で閲覧できます。

◎ 信号機の廃止・撤去について

　  全国的に、信号無視をさせない環境整備のため
の総合対策として、交通量が減少するなど、信号機
設置の指針が示す基準が該当しなくなったことと、
設置から年数経過により更新時期にきており多額の
財政が必要として廃止・撤去している。市は県警・
公安委員会等から信号機撤去計画の説明をいつ受け
たのか。本市ではこれまでに撤去されたのは、何カ
所あるのか。又、今後撤去される計画は何カ所なのか。
　  平成30年４月17日付での守山警察署長及び滋賀
県警本部交通部規制課長名の文書、それと説明にて
協力依頼を受けている。信号機の撤去個所数は平成
30年度に撤去したところは１カ所、令和元年度八夫
東の信号を含めて５カ所である。令和２年度には３
カ所を予定している。
　  2018年度から、新たな信号機の設置がされない

問

答

問

◎ Ｃ地区の現状と課題について

　  市長は官民境界が整わなかった理由に、妨害者

がいたと発言したが、誰が妨害したのか。

　  ある種の妨害行為があったと答えた。
　  都市計画審議会で大型商業施設の開発手法が土

地リースでいくと決まっていたのか。

　  都市計画審議会で認められており、瑕疵は一切な
いことを断言する。
　  議事録を読むと、市街化に編入のため用途は近隣

商業地域、地区計画は一括大型商業施設までだった。

 （市長）　地権者の中で、官民境界に応じなかっ
た人と北村議員は面識があるのか。

問

答
問

答

問

ようになっている。公安委員会に対して信号撤去計
画を見直すよう求めるべきではないか。
　  県の方針としては、信号機が老朽化しているとか
で有るとか一灯式の信号機は、わかりにくいという
ことで事故が起こっている。こうした状況をふまえ
撤去の方針が出されている。危険なところには付け
ていくという事なので、市も協力していく考えなの
で撤回を求めることは考えていない。
　  ２月７日に吉川の交差点で交通事故が発生した
がこの交差点は、昨年12月に信号機が撤去され地域
の方からは、不安の声が挙がっていた。今回事故が
起こった事をうけてさらに対策が必要と思うが、検
討されているのか。
　  この事故を受けて、守山警察と再発防止策の協議
を行っている。
　  湖南幹線の2023年度までの４車線供用に向けて、
工事が進められているが比江を横断する交差点の信
号機の設置はいつ頃になるのか。又比江から比留田
の間には信号機は何カ所設置されるのか。
　  公安委員会に強く要望している。供用開始までに
は設置されるよう県と連携を密にしながら、引き続
き公安委員会と協議していきたい。信号機設置個所
については、現在５カ所を要望している。
その他  就学援助の入学準備金基準について

答

問

答

問

答

　  （北村）　ない。
（市長）　虚偽の答弁をしている。市の責任はない。

　  （北村）　責任はある。手法も決めず、市街化編入
を急ぎ過ぎた。それに都市計画審議会委員の中に議員
で地権者がいたが、退席させず市には問題があった。

◎ 地域医療と健全経営について
　  野洲市民病院の半年間の病床稼働率を問う。

　  平均稼働率は62.4％。
　  現在の常勤、非常勤医師の数を伺う。

　  常勤医師は17名、非常勤医師は65名。
　  これまで説明してきた収支計画の信憑性を問う。

　  総務省の様式で作っている総務省に聞いてほしい。
　  総務省の責任にするのは市長問題発言。市民に

対して市の事業として市が責任をもって収支計画を

作るべき。

不落札による現設計案は、当初の市民との約束とは

違う、これでは立地が駅前である意味が無くなった。

　  病院があって、はじめて機能するという前提。

その他  親の離婚から関連する子どもの貧困について

答

答

問
答
問
答
問
答
問

答

東
とう
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　正
まさ

　明
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一般質問
映像配信は
こちらから
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一般質問
映像配信は
こちらから
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◎ 地域住民の生命を守る災害発生時の情報共
有について

　  近年、大規模震災、大規模水害または大規模爆

風害と想像を超える災害が頻発しており、これらの

大規模災害に対して、現場の正確な情報を関係者が

共有し的確な判断のもとで適切に対応することが重

要である。今日、ICTの進歩により、被災現場のさ

まざまな情報をリアルタイムで収集し、活用するこ

とが可能となっており、住民の安全を確保し、被害

を最小限に食いとめるためのICTの利用活用を積極

的に進めるべきだと考える。基盤的防災情報流通

ネットワークの情報共有について伺う。

　  防災システム等で入力された情報を災害対応に
共有できるシステムということで、災害発生時の自
治体、県や市町が利用できるようになっている。現在
試験的に都道府県が導入している防災システムに接

問

答

◎ 新型コロナウイルスへの対応について

　  野洲市における対応、対策を問う。

　  県の指示のもと行っていくことになっている。野

洲市でも対策本部で対応を協議している。新型イン

フルエンザ等対策行動計画に準拠して対応している。

　  文化ホール等の対応、キャンセル料の対応を問う。

　  市主催のイベント等については中止または延期

することとし、市以外は、当該主催者に対し自粛を要

請する。各種教室、トレーニングルーム等の料金は関

係会議を開き方針を定めて対応する。

（直ちに会議が開かれ一定とらない対応となった。）

　  野洲市立病院としての受け入れ体制について問う。

　  対象者が保健所設置の相談センターに相談後、保

健所の依頼で外来診療を受け入れる体制を整えてい

る。現状、入院は県が主導的に役割を担う医療行政の

問
答

問
答

問
答

続し、これが行われているのみで、本格的な連接につ
いては来年度以降、各都道府県が検討していく状況
である。

◎ 中高年層のひきこもり支援について

　  40歳から64歳のひきこもりが、社会の課題であ

ることが明らかで、長期化の実態も浮かび上がって

いる8050問題というワードに象徴されるように、

80代の高齢の親が50代の無職やひきこもり状態の

子どもと同居し、経済的困窮や社会的孤立に追い込

まれている実情もあり、生活困窮支援に関わらずこ

の相談できないひきこもりの当事者への対応につい

ての見解を伺う。

　  自ら「助けて」と言わない人、もしくは言えない人
の支援、またひきこもりの原因が不明確なことから
当事者の対応は大変難しい。野洲市では、やはり民生
委員の見守りであるとか、また暮らし支え合い条例
を制定して、その中の見守りであるとかというとこ
ろで生活困窮者の見守り、これは社会的ひきこもり
も含まれており、お知らせとか民生委員さんとかの
ご相談で対応している。まずそういう相談があれば
まず訪問させていただくという訪問が基本でアプ
ローチをして、支援をするという体制をとっている。

問

答

中で役割分担があり、済生会での受け入れとなって

いる。

◎ 市立病院の連帯保証人を求めるケースにつ

いて

　  手術の際、連帯保証人を求めているのか問う。

　  医療費が発生するため、連帯保証人を設定してい

るが、手術をしないということはない。協議調整する。

（市長） 現状は市立化前の病院の仕組みをつないで

いる。一緒にまた考えていただいたらいいと思う。

◎ こども園の使用後おむつの持ち帰りについて

　  保護者が便を見て健康状態などを把握するため

の持ち帰りだが、替えた者が見て連絡できる。保護

者の仕事等負担が大きく入園できている。この負担

を少しでも軽減するために園での処理を検討できな

いか。

　  保護者は、子育てについての第一義的責任を有す

るという基本的認識で持ち帰りとなっている。

（市長） 当事者の意見も聞き検討の余地はあるかと思う。

その他  中学高校受験日の出欠の取り扱いについて

　　　　ごみの回収について

問
答

問

答

公職選挙法メモ 議員や候補者が、直接有権者を訪ねて選挙運動をする行為は禁じられています。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

津
つ

　村
むら

　俊
しゅん

　二
じ

一般質問
映像配信は
こちらから

長
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一般質問
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◎ 総合型地域スポーツクラブについて

　  総合型地域スポーツクラブの目的である健康に

よるスポーツ振興、コミュニケーションの場として

地域活性化の核とする現時点での野洲市の達成度を

尋ねる。

　  加入者数、会員数を令和２年の目標として1,500

人としており、現会員数は1,522人と目標を達成して

いる。

　  本市の総合型地域スポーツクラブの課題とその

対応策を尋ねる。

　  今課題は指導者やボランティアスタッフの確保

が上げられる。対応策は、さまざまな団体との連携の

中でボランティアスタッフなどの募集の発信を行っ

ている。

問

答

問

答

◎ 社会的引きこもりの対策を

　  野洲市での引きこもりの方、39名の相談にのっ

ているといるとのことだが実態は。

　  10代が６人、20代が11人、30代が８人、40代が

９人、50代が４人、60代が１人。そのうち男性が33

人。引きこもりの期間は把握してない。

　  引きこもりに対する支援体制は。

　  当事者世帯が地域から孤立しないように、家族に

アプローチをして関わりを持ち、当事者の持つ課題

やニーズを把握分析し、社会参加の支援につながる

よう、市や地域の関係機関が情報共有等の連携をし

ている。

　また、長期化の問題に対応するために、不登校、ひ

きこもり生徒移行支援会議を設置し、不登校生徒の

将来の引きこもりの防止のための義務教育終了後の

問

答

問
答

◎ 学校におけるクラブ活動、部活動について

　  部活動の顧問になることが教師の負担となって

いるのか。

　  週２日の休養日の設定、練習時間は平日が２時間、

休日は３時間程度の活動、また朝練習は基本的に行

わないという方針を打ち出し、教員の負担軽減に努

めている。

　  部活動の顧問のなり手が少なくなっているのか。

　  教職員は校務分掌で分担を決めており、中学校の

全ての教員がどれかのクラブにつくことにしており、

なり手が少ないという状況ではない。

　  これからの中学校の部活動のあり方について、

総合型地域スポーツクラブや単一競技クラブ等の協

力の実態と今後の方針について伺う。

　  中学校での部活動と単一競技クラブとは、活動の

目的も目指す子どもたちの狙いも、大分違う部分が

ある。子供たちにとって活動する場を多様に作れれ

ばと思っている。

問

答

問

答

問

答

移行支援のあり方を検討している。

◎ 子育て支援を

　  明石市では子育て支援ということで、中学校卒

業まで医療費の無料化、中学校給食の無償化など

様々なことをして、人口増、税収増、住宅建設増の

好循環になっている。湖南地域横並びの施策でなく、

中学校給食の無償化に挑戦すべきでは。

　  県内では長浜市で小学校、豊郷町で小中学の給食

補助が行われている。本市は学校給食法に基づき

行っており、子育て支援のためではない。

◎ 買い物困難者に対する対策を

　  祇王学区には、生鮮食料品を販売しているとこ

ろがなく、自転車や徒歩の市民は困っておられる。

JA おうみ冨士祇王支店の移転に合わせ、直売所の

建設を協議していただきたい。

　  JAおうみ冨士は「支店と直売所は切り離して考え

ている」ということなので、農協の組合の決定に対し

て、私から祇王支店のところに直売所の建設を求め

て、協議に出向くということはない。

問

答

問

答

公職選挙法メモ 議員や候補者のポスターを剥がしたり、いたずらをすると処罰されます。

ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

橋
はし
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とし

　明
あき

一般質問
映像配信は
こちらから
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ここに掲載する原稿は、質問者の責任において提出されたものです。

◎ 新型コロナウイルス感染防止対策について

２月19日野洲市新型コロナウイルス感染症対策本部

が設置され、注意喚起を発信されました。執行部関係

者の迅速な対応に感謝する。「新型インフルエンザ対

策ガイドライン」地域封じ込めに従い、地域対策、学

校関係、職場対策が取られている。在住者の就労策・

学生及び市内事業所在勤者の多くの方が電車通勤さ

れているため、いつ市民が感染するか分からない状

況である。

　  各企業は「衛生管理基準」を基に自主管理されて

いるが、感染拡大防止要請はどのような形で実施さ

れたかを問う。

　  市内商工業者には、電話やファックスを用いまし

問

答

◎ 野洲市の空家等「特定空家対策について」

　  今、全国から注目になっている「特定空家対策」

について「野洲進む崩壊、危険な状態に」「空家マン

ション解体苦慮」「アスベスト対策急務」と昨年各新

聞、テレビ各社がニュースで取り上げている。我々

新誠会では会派研修の際、国土交通省に特定空家対

策について状況報告・説明を行い、法整備の検討を

提案した。

　３階建の共同住宅（マンション）、部屋数９戸、昭

和47年に建築、築後48年経過、築後30年頃から３

階の手すりが外れぶら下がっている状態になり、平

成30年の大阪北部地震により市道側側壁が崩落、ま

た、同年８月台風通過後、天井落下、軒壁が落下。

しかも、アスベスト調査の結果、見えているところ

にアスベストがあり飛散していると、非常に危険な

問

て、この対策本部で決定した事項を商工会、工業会を

通じて協力要請を行っている。

　  感染拡大ピークが１，２週間と予測されている。

県中小企業支援課より聞き取り調査が行われている、

政府セーフティネット支援、市の現支援策は代表質

問である程度回答頂いているが、今後長期化する恐

れもあり必要があれば追加対策を講じるのか。また、

野洲市商工業振興基本条例が活かせるのかを問う。

　  政府セーフティネット５号追加業種が出た。

　災害や今回のような感染症への対応として、商工

会と市が共同して小規模事業者の事業継続力強化を

支援するため、事業継続力強化支援計画を策定し、現

在、それを県に申請中である。

　商工業振興基本条例については、市の役割、責務に

事業者の経営安定操業があり、金融機関の役割に資

金需要対応、今後の背策に生かせる。

　また、３年半前の台風被害時にビニールハウス、農

業施設が被害を受けた時、農業振興計画で補修費を

市独自支援と同様に取り組んで行く。

問

答

状態になる。そこで「空家等対策の推進に関する特

別措置法」に基づき、特定空家に認定し解体工事に

着手することとなった経緯、結果および工事の進捗

状況、また最終的には所有者に対して行政代執行に

よる解体の費用を請求回収となるが、解体費用の回

収見通しについて質問する。

　  築後48年経過、10数年前から全室空き家となり

管理もされていないことから、危険な状態となり放

置すべきではないと判断。平成30年９月に「空家等対

策の推進に関する特別措置法」に基づき、特定空家に

認定し、指導、勧告命令を行い、所有者に解体を求め

てきた。しかし、所有者が解体に応じなかったため、

令和元年７月22日に「行政代執行法」による戒告通知、

12月９日に代執行令書通知を行い、「行政代執行」を

行う措置を取ることを決定解体工事に着手した。区

分所有の分譲マンションを「空家対策の推進に関す

る特別措置法」に基づき、行政代執行することは、全

国で初めてである。解体費用は区分所有者に請求す

ることになるが、全額の回収は難しいかもしれない。

解体費用の回収については、あれこれ議論する間に

も危険な空家は存続している「解体と費用の回収」は

別々の問題に分け、危険除去を優先した。今後弁護士

等と相談し見通しをつけたいと考える。

答
坂
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よし

一般質問
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予算常任委員会分科会では、一般会計および特別会計等の令和２年度予算について、ま

た常任委員会では、条例の制定及び改正等について慎重に審査しました。ここでは、各

委員会審査で行われた質疑応答の一部について概要を掲載しています。

予算常任委員会総務分科会

総務常任委員会

◆ 議第2号 令和2年度野洲市一般会計予算
［庁舎維持管理費について］
問 損害保険料が計上されているが対象となる範
囲は。

答 市営住宅以外の市の建物が全て入っている。
　  市役所本館だけの更新である。

［コミュニティバス運行費について］
問 運行コースの延長について、予定時期と内容
は。またダイヤ表の配布時期は。

答 温浴施設の開設日に合わせて行う。拠点を市
役所から総合体育館に変更し再編成を考えている。
ダイヤ表配付は６月を予定している。

［災害対策事業費について］
問 防災ハザードマップ（地震編）作成委託業務が
計上されているが、地震編以外のハザードマップ
は何があるのか。市民への配布時期はいつか。

答 道路河川課で野洲市洪水・内水ハザードマッ
プ作成業務が予算計上されており今回地震編も
計上させていただいた。令和３年に各家庭に配
付する予定である。
問 災害用備蓄マスクは、今回コロナウイルス対
策として要請があれば、どの程度の放出が可能か。

答 災害用備蓄マスクは８万５千枚あるが、医療
機関や幼稚園、保育園への配布方法については、
現在調整中である。

◆ 議第11号 令和2年度野洲市病院事業特別会
計予算

問 令和２年度の１日平均患者数で入院135人と
外来293人を予定されているが昨年７月からの患
者数を予定されたのか。

答 現状の数字ではなく業務の予定量として設定
したものであり、令和元年度の数字を持ってきて
示したものではない。

◆ 議第20号 野洲市公文書の管理に関する条例
について

問 処理に係る事案が軽微なものである場合を除
きという表現がされているが、この区分は。

答 日常的な業務の打ち合わせや職員同士の簡単
な問い合わせ等のやりとりのようなものを想定し
ている。
問 ガイドラインはこれからつくられていくのか。

答（令和）２年度の早いうちに完成させたいと
思っている。

◆ 議第21号 野洲市長等の損害賠償責任の一部
免責に関する条例について

問 地方自治法の改正に伴い、この条例で乗数が
うたわれているが、湖南４市の場合、この乗数と
いうのは区分は同様か。

答 この条例を提案している市は限られており、
湖南４市の中では草津市と守山市である。草津市
と守山市は本市と同様に参酌基準の額で定めて
いっているように伺っている。

◆ 議第48号 新市まちづくり計画（市町村建設
計画）の変更について

問 現在の合併特例債の金額と、今後の使用計画、
利用計画は。

答 令和元年度に4,000万円ほど充当する予定を

している。篠原こどもの家の増築工事に対して発
行する予定をしており、それを除くと、令和２年
度以降に発行が可能となる金額は約１億3,000万
円である。これについては、今のところ、新たに
整備する発達支援センターの整備事業費に充当す
る予定をしている。

なお
議第23号 野洲市情報公開条例等の一部を改正す
る条例
議第24号 野洲市印鑑条例の一部を改正する条例
議第25号 野洲市監査委員条例の一部を改正する
条例
議第27号 野洲市の非常勤の職員の公務災害補償
等に関する条例等の一部を改正する等の条例
議第31号 野洲市手数料条例の一部を改正する条例
議第34号 野洲市まちづくり基本条例の一部を改
正する条例
議第41号 野洲市病院事業の設置等に関する条例
の一部を改正する条例
議第46号 ｢滋賀県市町村職員退職手当組合を組織
する地方公共団体数の減少及び滋賀県市町村職員
退職手当組合規約の変更について｣
は審査を行いましたが、特に質疑および委員間討
議はありませんでした。
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予算常任委員会文教福祉分科会

文教福祉常任委員会

◆ 議第2号 令和2年度野洲市一般会計予算のう
ち、第3款民生費（第1項第3目を除く。）にお
ける歳出及び関係する歳入について

問 民間保育所保育費における分担金、負担金が、
前年度比で約１億円の予算減となっているが、こ
れは幼児教育の無償化の影響によるものか。また、
保育園委託料が前年度比で減となっているが、そ
の理由は。

答 分担金、負担金の予算減については、保育無
償化の影響によるものである。委託料については、
年度ごとの、各年齢層の構成等により変わるもの
であり、令和２年度の委託料については、実績を
踏まえた中で、必要額を精査したものである。

◆ 第4款 衛生費（第1項第1目事業名4及び同項
第4目並びに第2項及び第3項を除く。）にお
ける歳出及び関係する歳入について

問 市が定める、予防接種の接種期間や、各種検
診の検診期間内に、その予防接種や検診ができな
かった場合、何らかの救済措置が設けられている
のか。

答 市が定める期間内に予防接種ができなかった
方が、その期間経過後に予防接種を希望された場
合、その時点が予防接種法で定められる期間内で
あれば予防接種を受けていただけるよう手続をし
ているが、市が期間を定めているのは、その期間
内に受けていただくことにより、高い効果が見込
まれるためであるので、可能な限り市が定める期
間内に受けていただけるように今後も啓発を行っ

ていきたい。

◆ 第10款 教育費における歳出及び関係する歳
入並びに関連する債務負担行為について

問 図書館管理運営費について、本市では、返却
された図書に対する殺菌について、どのように考
えているか。

答 殺菌機器の導入については、以前に検討した
ことがあるが、費用対効果の面からして、その導
入は現実的には難しいと判断している。

◆ 議第3号 令和2年度野洲市国民健康保険事業
特別会計予算について

問 出産育児諸費事業費における出産育児一時金
の予算について、母子手帳の交付に係る予算が、
その交付の推移に応じて減らされる一方で、出産
育児一時金の予算が減らされていないのは、何か
理由があるのか。

答 令和２年度の出産育児一時金の予算について
は、令和元年度の決算見込みから判断したもので
ある。

◆ 議第4号 令和2年度野洲市後期高齢者医療特
別会計予算について

◆ 議第5号 令和2年度野洲市介護保険事業特別
会計予算について

問 介護保険事務費の委託料について前年度比で
540万円の予算増となっているが、その理由は。

答 介護保険システムの改修委託料として973万
5,000円を新規で計上しているが、これらが影響
しているためである。

◆ 議第26号 野洲市附属機関設置条例の一部を
改正する条例について

問 永原御殿跡保存活用計画策定委員会の委員定
数を６人から８人に、２人増やすとのことであ
るが、その２人は、どのような方を予定してい
るのか。

答 文化財に関する専門職の方と、また、計画に
は地元の意見も反映させる必要があるため、江部
の自治会長の方を予定している。
◆ 議第29号 野洲市国民健康保険税条例の一部

を改正する条例について
問 基金を使って、保険料を医療分と後期高齢支
援金の部分で引き下げていくというのはいいこと
だと思うが、介護分の部分では引き上げており、
トータル的に見ると、世帯構成によっては保険料
が上がっているということについては、どのよう
に考えているか。

答 国全体の介護給付費は年々上がってきており、
これに伴い各医療保険者が拠出する介護納付金も
年々上がっていくという流れが続いていて、この
流れは今後も変わらないと思われる。このような
状況から判断すると、本来ならば介護納付金は毎
年引き上げていかなければならないが、基金を活
用してそれを据え置きしているのは、40歳から
64歳までの方に、ほかの年代の方よりも基金をた
くさん活用している。
◆ 議第30号 野洲市使用料条例の一部を改正す

る条例について

問 総合体育館のトレーニング室は、年間どのぐ
らいの方がご利用されているのか。

答 年間約４万人の方が利用。
◆ 議第33号 野洲市ふれあい教育相談センター

条例の一部を改正する条例について
問 なし
◆ 議第35号 野洲市福祉医療費助成条例の一部

を改正する条例について
問 一部負担金として500円は、年間いくらを見
込んでいるのか。

答 770万円を見込んでいる。
◆ 議第36号 野洲市こどもの家条例の一部を改

正する条例について
問 なし
◆ 議第37号 野洲市余熱利用施設条例の一部を

改正する条例について
問 利用料金について、温水プールが1,000円、
温浴施設が700円ということであるが、いずれ
も利用料金としては高いのでは。また、温水プー
ルと温浴施設の両方合わせての利用なら、利用
料金が1,300円になるが、両方合わせての利用
は、料金面からもしても利用が見込まれないの
では。

答 条例で規定する金額は、利用料金の上限額で
あって、実際に徴収する金額ではない。実際に徴
収する金額については、「広報やす」の12月号にも
掲載している。
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予算常任委員会環境経済建設分科会

環境経済建設常任委員会

◆ 議第2号 令和2年度野洲市一般会計予算中、

本分科会が担当する関係予算

［廃棄物最終処分場費について］

問 大阪湾圏域広域処理場では、石綿含有関係は

一切受けつけないが、野洲市は石綿関係に関する

ものの処分はどうか。

答 クリーンセンターで行う破砕焼却処理が可能
である。またスレート類は、蓮池の里第二処分場

において処理している。

［環境基本計画普及事業費について］

問 環境基本計画推進事業補助金は、当時の計画

になく、新たに環境の分野で活動される方を随時

把握されて応援しているのか。

答 えこっち・やすという組織で進めている事業
であり、新たに取り組もうとする方が参入する場

合、そのなかの部会に入っていただくという形で

門戸を広げている。

［農業振興対策事業費について］

問 集積の促進事業では、今後いかに集約してい

くかが問題になるが、進めていく機会などに対す

る予算はあるか。

答 現在、集積率が75％を超えており、今後は

集約化が必要であると考えているので、地域で

課題を上げてもらい話し合っていただいて、集

約化を進めていく。

［公営住宅整備事業費について］

問 小篠原団地の外壁、屋根、大規模改修工事の

屋根の工事内容は。また、何年築か。

答 屋根は、アスベスト材料を含んでおり、全部

葺き替えを行う。平成元年築である。

◆ 議第6号 令和2年度野洲市墓地公園事業特別

会計予算

［墓地公園管理事業費について］

問 以前の議会で公園全体の整備が行き届くのが

難しいという話であったが、行き届くようになる

のか。

答 合葬墓も同様に、管理料を頂くので、上乗せ
して整備を充実させる。

他  議第７号令和２年度野洲市基幹水利施設管理

事業特別会計予算、議第８号令和２年度野洲市工

業団地等整備事業特別会計予算、議第９号令和２

年度野洲市水道事業会計予算、議第10号令和２年

度野洲市下水道事業会計予算

◆ 議第22号 野洲市商工業振興基本条例につい

て

問 これから市の役割や責務で振興管理を行うと

あるが、計画の中でのバランスや進め方というの

はどのように考えているのか。

答 商工業振興基本条例が認められたら、令和２
年度に商工業振興基本計画を策定する。その中に
おいて、委員会を設置し、議論を進めていく予定。
また、本条例の目的の中に、商工業の振興を推進
し、もって地域経済の活性化及び市民生活の向上
を図ることを目的とすると示しており、この市民
生活の部分は、消費者や就労者などの立場も含め
て、この基本計画の中で進めるものである。

◆ 議第40号 野洲市営住宅条例の一部を改正す

る条例について

問 現行の民法の第404条に定める法定金利は年

５％の割合だが、民法404条ではこれから何％に

なるのか。

答 ４月１日から３％になる。ただし条例に３％

としないのは３年ごとに見直しがあるためである。

◆ 議第44号 指定管理者の指定につき議決を求

めることについて（野洲市農村環境改善セン

ター）

問 引き渡しの日から令和24年３月31日までとい

う指定期間があるが、この指定期間の根拠はどう

いう根拠か。

答 野洲クリーンセンターの稼働期間が令和24年
３月末までであり、それと同じ期間ということで
運営期間を設定しているので、指定管理期間も同
等ということである。
他  ６議案
採 決  合計９議案を議題として、慎重に審査した

結果、議第49号については、採決の結果、賛成多
数により、原案のとおり可決すべきものと決した。
議第22号、議第32号、議第38号、議第39号、議
第40号、議第44号、議第45号、議第47号につい
ては、採決の結果、全員賛成により、原案のとお
り可決すべきものと決した。
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■クロスワードパズルの解答：やみえいぎょう

野洲市民病院整備事業特別委員会

◆ 議第13号 令和元年度野洲市一般会計補正予算（第13号）

　委員間討議では、委員から『退職慰労金として労働者の生活を守るということで支出したことに対して、市

民の理解は得られると思う。行政はコンプライアンスと言うが、正論だけを振り回すだけでは、いかがなも

のか。』という意見に対し、『市民に対して、税金が無駄遣いされるという意見も出ると思うので、コンプライ

アンスを守る意味では、市として訴訟で決着をつけることですっきりした形がとれる。』といった意見があった。

◆ 議第17号 野洲市地域医療振興資金貸付事業特別会計補正予算（第１号）

◆ 議第28号 野洲市特別会計条例の一部を改正する等の条例について

　質疑及び委員間討議はありませんでした。

◆ 議第42号 訴えの提起について

　委員から、「市から職員に対して代位弁済は求めないことは理解できるが、

清算人等が退職慰労金を支払った方々に対して返還を求め訴えられた場合、

市はどこまで責任を持てるのか」との質疑に対し、「市が依頼した弁護士は、清算人個人に損害賠償を求めた

場合、清算人等が支払いを受けた職員に返還を求める可能性があるとの見解だが、仮に、返還請求があった

場合で職員が支払わない場合、これは訴訟になる可能性はある。個々の職員にマイナスの被害が及ぶことは

最小限にできると思っており、仮に、職員側が敗訴した場合には、市議会の議決は必要になるが、離職防止

や士気の高揚の観点から、その分を市が何らかの措置ができないか別途検討している。二重、三重のセーフティ

ネットを張った上で、当初から取り組んでいる」との答弁があった。続いて委員会討議では、委員から「日本

において法治国家の中で、清算人がやってはいけないことをやっているのを、やはり裁判の中でしっかり審

判を仰ぐべきである」という意見に対し、「市の職員の方に払われていなかった一時金についての要求・要請・

要望が出ていたということも考えてもらいたい。これらのことから、この訴えはするべきでない」との委員間

討議があった。

　以上の４議案を議題として、慎重に審査した結果、議第

13号、議第17号及び議第42号については、採決の結果、

賛成多数により、原案のとおり可決すべきものと決し、ま

た、議第28号については、採決の結果、全員賛成により、

原案のとおり可決すべきものと決した。
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傍聴のごあんない

傍聴を希望される方は、原則、自由に

議場または委員会室（野洲市役所本館

３階）の傍聴席にお入りいただくことが

できます。

（社会情勢等により傍聴を中止することが
ありますのでご了承ください。）
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今後の議会予定

表 紙 写 真 募 集
「やす市議会だより」の表紙に掲載する写真を市民の皆さまから募集しています。
市内で撮影された自然や風景、行事など本市の魅力を紹介できる写真をお待ちしています。
次号（8月1日発行）への応募は6月15日締切です。
応募方法は、市議会のホームページをご覧ください。

６月４日　㈭
午前９時〜　　  第３回定例会開会、上程議案の提案説明

６月11日　㈭
午前９時〜　　  議案質疑、一般質問
本会議終了後　  予算常任委員会

６月12日　㈮　
午前９時〜　　  一般質問

６月15日　㈪　
午前９時〜　　  一般質問（予備）

６月16日　㈫
午前９時〜　　  委員会審査
午後１時〜　　  委員会審査

６月17日　㈬　
午前９時〜　　  委員会審査

６月23日　㈫
午前９時〜　　  予算常任委員会

６月25日　㈭
午後１時〜　　  委員長報告、質疑、討論、採決

●応募方法はこちらから

６月

日 月 火 水 木 金 土

1 2 3 4 5 6

7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20

21 22 23 24 25 26 27

28 29 30

 
クロスワードパズル

A

み
B C D

ょ
E

ヒント：反社会的勢力との取引はアウト！

【問題】

①ａ ②ｅＡ ｇ ｎ ｑ

ｃ ③ ｈ ④ｉ ⑤ｋ ｒ

⑥ ｊ

⑦ｂ ｆ

⑧ｃ ｌ ｏ

⑨ ｓ

⑩ｐ

ｄ ⑪ｍ Ｂ

⑫ ⑬Ｄ

⑭ ⑮ ⑯ Ｅ

【ヨコの鍵】

①  江戸時代、理髪店のことを○○○といった。
②  短い間隔で次々とすばやく動作する様子を○○○○○にという。
③  精神的な苦しさにもだえ悩むことを○○○という。
④  竹で骨組みを作り、和紙などを貼り風を起こす道具のこと。『○○○』
⑤  『あの恋人たち、さっきから他愛もないことで○○○○○が始まったね。』
⑥  卒業アルバムを開くと○○○○○のように友人との思い出がよみがえる。
⑦  前もって約束することを○○○すると言う。
⑧  相手チームは○○○○○○なフォーメーションで攻めてきたので太刀打

ちできなかった。
⑨  体を温める効果のある生姜のことを○○○○○という。
⑩  イワシ類の小さい魚の目に串などを刺して干物にしたものを○○○と

いう。

※上記日程は都合により変更する場合があります。

⑪  長年働いた職場を離れて三年も経つと○○○になってしまっ
た人もいる。

⑫  絵本作家ディック・ブルーナ氏が描いたミッフィーは○○○
である。

⑬  今年こそ、わんこそば選手権で○○○を更新するぞ！！
⑭  たまには、ゲーム機を休んで○○○○をして楽しむのも悪く

ない。
⑮  チーム最年少だけど、彼を信じて○○○○を任せよう。
⑯  離れ小島のことを○○○という。

【タテの鍵】

ａ： 沖縄旅行で初めて食べた豆腐からできた、○○○○○はお
酒のおつまみにぴったりだ。

ｂ：護身のために○○○○○○を常に配置するお殿様。
ｃ： 今年の夏の甲子園の玉数制限を○○○○○はどう判断する

だろう。
ｄ：砂抜きを丁寧にして○○○の酒蒸しを作る。
ｅ：日曜日に一緒に図書館に行く○○○○ね。
ｆ：社会人になったので○○○○○カードを作った。
ｇ：○○だせ、やりだせ、あたまだせ〜 (でんでんむし)
ｈ： 国民の三大義務『教育の義務』『勤労の義務』『○○○○の義務』
ｉ： 新しくできた友達とは○○が合うので一生の親友になれそ

うだ。
ｊ：フランスの貝殻型の焼き菓子、○○○○○が大好きだ。
ｋ： 七五三では子供の健やかな成長と長寿を祈って○○○飴が

配られた。
ｌ：道路を○○○○○してしまったら危ない。
ｍ：身の回りを○○○して整えることで心も穏やかになる。
ｎ：寒い冬は鍋料理でも○○○○でピリリと温まるのもいい。
ｏ：無性に○○○○が食べたくなる帰り道。
ｐ：煮物をする材料の○○○○をして丁寧に下ごしらえをする。
ｑ： 母の料理はきちんと出汁をとり、良い○○○○の味付けで

美味い上に体にやさしい。
ｒ：日本は○○○大国であり、地震大国だ。
ｓ：圧巻の○○○○○で勝利をおさめた横綱。
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